

RESÚMENES

Marc BARBUT: *Ideología, Matemáticas y Ciencias Sociales: V. Pareto, G. Sorel y la ambigüedad en la comparación de las desigualdades*

Entre 1896 y 1897 se establece una controversia entre V. Pareto y G. Sorel que permite ilustrar la influencia de las posiciones ideológicas en los debates científicos. El artículo hace referencia en concreto, al modo como ambos autores, de ideologías enfrentadas, abordan la cuestión de la distribución de las rentas, así como al problema de la medida de la desigualdad. Después de presentar los planteamientos en los que se apoya V. Pareto para justificar su famosa «ley» de distribución, se expone la crítica de G. Sorel y se abordan las ambigüedades que existen en el tratamiento matemático del problema. El tema no tiene fácil solución y ha continuado provocando debates como el establecido en 1984-85 en la *Revista Francesa de Sociología*, a propósito de la desigualdad en la educación. En definitiva, Pareto tenía razón, el término disminución aplicado a la desigualdad era, y continúa siendo, ambiguo.

Óscar MORO ABADÍA: *¿Qué es un dispositivo?*

En los últimos años hemos asistido a una multiplicación del número de trabajos que plantean la existencia de diversos «dispositivos» en el campo de las ciencias sociales. Teniendo en cuenta los escasos ejercicios de reflexión teórica sobre dicho concepto, este artículo repasa la referencia a la que dichos trabajos remiten: la definición de Michel Foucault. El objetivo de esta reflexión es doble: Por un lado, ofrecer a los sociólogos un enfoque reflexivo sobre un concepto muy utilizado pero raramente definido, y por otro, mostrar como el término «dispositivo» se ha convertido en una referencia clave para la metodología de las ciencias sociales.

Manuel FERNÁNDEZ ESQUINAS: *Criterios de calidad en la investigación social: La producción de datos sociales*

Cuando se pone en marcha una investigación empírica en el ámbito de la sociología la literatura especializada suele remitir a las fases consistentes en el establecimiento del

objeto de estudio, la formulación del problema y el diseño de la investigación, así como a los criterios técnicos para su ejecución. Sin embargo, otros elementos fundamentales que determinan la calidad de los datos que se obtienen tienen que ver con el proceso de trabajo en la generación de dichos datos, que reúne características similares a las de un proceso de producción industrial. En este trabajo se exponen los fundamentos a tener en cuenta en el proceso de producción de datos sociales a partir de las controversias que surgen en la secuencia de la investigación sociológica. Una vez analizados los condicionantes técnicos y organizativos en las fases típicas de una investigación cuantitativa, se realiza una exposición de las estrategias que se pueden aplicar para garantizar la calidad de los datos. Para ello se tienen en cuenta las condiciones de trabajo que subyacen a las tareas concretas en las fases de recogida y procesamiento de los datos y los elementos técnicos, organizativos y tecnológicos que es posible emplear para minimizar las fuentes de error que surgen en dicho proceso.

A. Javier IZQUIERDO: *Árbitros de fútbol: ¿un c. elegans para la metodología de las ciencias sociales?*

La práctica del «buen juicio» realiza implícitamente una competencia cognitiva bajo la forma expresa del desempeño de una capacidad moral. La específica mezcla de precisión y prudencia que llamamos «juicio experto» es susceptible de ser natural y públicamente examinada en y como los detalles sensibles en los que se concreta la situación social en la que se halla singularmente inmerso quien juzga. El enjuiciamiento público *in vivo* e *in situ* del sentido de una situación social concreta es una tarea técnica particularmente distintiva del trabajo profesional de los árbitros de fútbol. Se ofrece aquí una descripción cuidadosa de un cierto documento que plasma en detalles audio-videográficos públicamente atestiguables la tarea arbitral que consiste en colocar a los jugadores en un punto geográfico concreto del terreno de juego, tal como especifican de manera teórica las normas del reglamento deportivo, como «alterno etnometodológico» de la descripción analítico-formal de los métodos sociológicos de medición social.

Michel BOURDEAU: Ciencia, religión y sociedad en Augusto Comte.

Para Comte, el positivismo siempre estuvo compuesto de epistemología y política. El artículo distingue, por tanto, entre la parte de su obra que se corresponde con la imagen que tenemos de él, y la parte que aún permanece, en lo esencial, desconocida. Comte es el primer filósofo de las ciencias en el sentido moderno de la palabra: con él, el acento se desplaza desde el concepto de causa al de ley, y cuestiones como el estatuto de las hipótesis, todavía continúan alimentando hoy día las reflexiones de los epistemólogos. Respecto a la política positiva, es necesario partir de sus escritos de juventud donde considera la ciencia como una función social. Allí Comte propone entregar a los científicos un poder espiritual que considera vacante por el declive de la teología. Más tarde, en el *Système de politique positive* (1851-54), encargará a la Sociología la instauración de una nueva religión de la humanidad.